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El pasado 19 de junio, los componentes de 
la Coral Barcarroteña "José Antonio 
Hernández" celebraban el 25 Aniversario de 
la creación de ésta, o sus "Bodas de Plata", 
como desde la organización se anunciaba 
en el cartel de actos, símil por la unión que 
muchos de ellos tienen con esta coral desde 
sus inicios, como si de una relación 
matrimonial se tratase.

1 
.2 
3 
4 
.6

Fotorrecuerdos
Cultura................
Biblioteca...........
En la última.......

Los actos consistieron en una Misa 
de Acción de Gracias y, posteriormente, un 
concierto.

Estuvieron arropados durante los 
actos por otras agrupaciones amigas 
invitadas a los mismos. Así, participaron la 
Coral "Vocalis" de Badajoz y las 
agrupaciones locales Coro "La Albarca" y 
Banda Municipal de Música "Guzmán Ricis".
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La Coral Barcarroteña "José Antonio 
Hernández" celebró el 25 Aniversario 

de su constitución
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Uno de los lugares que más ha 
cambiado en Bancarrota, y de los 
que muchos tienen recuerdos 
distintos por los usos dados, es el 
hoy conocido como Estadio de 
Fútbol Municipal "Antonio Cuerda", 
que más que un simple estadio es 
ya un complejo deportivo.

El lugar fue conocido como El 
Rodeo, albergando, hace años, 
ferias de ganado. Habrá quien lo 
recuerde.

Era un gran descampado en 
el que los chavales practicaban 
fútbol. Con el tiempo se adecuó un 
terreno de juego, realizándose un 
campo con graderío en uno de sus 
laterales que se denominó "El 
Rodeo".

Tras el fallecimiento de 
Antonio González X/elasco, conocido 
por todos como Antonio Cuerda, 
entregado al fútbol en Barcarrota en 
cuerpo y alma, se decidió poner 
este nombre al estadio municipal.

La última mejora que se le ha 
realizado a estas instalaciones, tras 
la colocación de césped artificial en 
el terreno de juego, ha sido la 
demolición y reconstrucción del 
graderío con cubierta.

Esta obra ha permitido 
mejorar las instalaciones, ya no solo 
en belleza, si no también en 
comodidad a la hora de presenciar 
encuentros deportivos, evitando, en 
parte -al ser una cubierta abierta 
por algunos lados-, que el público 
se moje en días de lluvia, así 
disfrutar de zona de sombra.

En las imágenes que se 
acompañan se puede ver el aspecto 
actual que presenta el Estadio de 
Fútbol Municipal "Antonio Cuerda", 
con las que se pretende llegar al 
corazón de los más nostálgicos y 
retrotraer recuerdos a todos de la 
Barcarrota que les tocó vivir.

■
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Imagen general en la que puede verse la belleza que presenta 
el Estadio Municipal “Antonio Cuerda”
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Disfruta ya de un nuevo número de la revista 
El Jacho.

La "Portada" se dedica al 25 Aniver
sario de la creación de la Coral Barcarroteña 
"José Antonio Hernández" desde la que se 
organizó una serie de actos conmemorativos 
de los que se informa en la sección "Cultura" 
Esta sección acoge otras informaciones como 
la crónica de la gala de clausura del curso 
2015/2016 de los alumnos del CEIP "Hernan
do de Soto". Se hace referencia también a la 
finalización de la tercera edición del curso de 
cerámica artística, y se publican dos escritos 
de colaboradores de esta revista. Uno sobre 
las capellanías, aportado por Agustín Blanco 
Guerrero; y otro de reconocimiento a la labor 
de culturización que se hace desde la 
Biblioteca Pública Municipal "Francisco de 
Peñaranda", escrito por Manuel Salas Lindo.

En "Al detalle" se ha puesto en valor la 
imagen que presenta actualmente el Estadio 
de Fútbol Municipal "Antonio Cuerda", antiguo 
"El Rodeo". Un lugar que ha cambiado mucho 
a lo largo del tiempo y que, por sus distintas 
utilidades, retrotrae numerosos y varios 
recuerdos a muchos de los suscriptores de 
esta revista.

En cuanto a "La entrevista" se le ha 
realizado al barcarroteño Médico de Familia 
Juan A. Barrena Torres, quien ha sido 
nombrado recientemente coordinador del

-------------- ------------ -^■1
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Centro de Salud de Barcarrota, y lleva casi 
cuarenta años ejerciendo la medicina.

La solicitud de la Marca de Garantía 
"Higo de Tiberia" a la Oficina Española de 
Patente y Marca, abre la sección "Otros 
temas". En esta misma, se informa sobre una 
serie de talleres dirigidos a los mayores en los 
que se les ha acercado a los nuevos 
dispositivos móviles y a aplicaciones de su 
interés. Igualmente se comunica la 
recuperación de los premios deportivos 
"Orden Deportiva Hernando de Soto", que se 
entregaron desde 1968 a 1989, por una 
asociación pacense del mismo nombre, a 
deportistas extremeños o vinculados a esta 
región, con el fin de que Barcarrota se haga 
cargo de los mismos a partir de este 2016. 
En "Biblioteca", Juanma González presenta las 
acciones desarrolladas durante este mes, 
destacando la participación de esta institución 
en el Premio "Biblioteca Pública y compromiso 
social" de la Fundación Biblioteca Social, 
siendo una de las elegidas entre las 24 que 
pasaron a la fase final de selección.

Finalmente, "En la última" se destaca 
la organización de un cross urbano y marcha 
popular solidarios, a cargo de estudiantes del 
IES "Virgen del Soterraño" que contaron con 
la colaboración del Ayuntamiento de 
Barcarrota, y cuyos beneficios fueron 
destinados a la lucha contra el cáncer infantil. ■
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Casi 40 años lleva el barcarroteño Juan Alonso 
Barrena Torres dedicado a la medicina. 
Recientemente ha sido nombrado Coordinador 
del Equipo de Atención Primaria del Centro de 
Salud de Barcarrota, y desde la revista El Jacho 
se ha hablado con él para conocer su trabajo y 
trayectoria profesional, además de otras 
impresiones relacionadas con la medicina y el 
Centro de Salud de Barcarrota.
¿Desde cuándo ejerce la medicina?
Desde el 16 de julio de 1979, que tomé 
posesión de la plaza por primera. Con apenas 
24 años ya estaba ejerciendo.
¿Por qué decidió ser médico?
Desde siempre tuve la ilusión de intentar ser 
médico. Se puede decir que me hice y soy 
médico por vocación. De pequeño siempre 
jugaba a los médicos y me ha gustado experi
mentar con animales. Muchas de las cosas que 
se hacen ahora en las personas, ya las había 
hecho yo hace 15 o 20 años en los animales. 
¿Cuál es su especialidad?
Medicina de Familia y Comunitaria. Se trata de 
una especialidad que se creó por un Real 
Decreto de la Ley de Base de Sanidad en el año 
1986. Se hace vía MIR, y, una vez aprobado 
éste, se realizan cuatro años de formación. Es 
una medicina dedicada a lo que antiguamente 
se llamaba medicina general, lo que ocurre es 
que la formación es más completa. Yo la hice a 
través de unos cursos avalados por la ley.
¿Cuál ha sido su trayectoria como médico? 
El 16 de julio de 1979, como he comentado, 
tomé posesión de una plaza como interino en La 
Parra (Badajoz). En el año 1981 se convocaron 
las oposiciones al Cuerpo Nacional de Médicos 
Titulares, en aquél entonces no las convocaban 
las Comunidades Autónomas. Me presenté y 
aprobé. Desde entonces soy Médico Titular del 
Cuerpo Nacional de Médicos Titulares, y soy 
funcionario civil del Estado por oposición. El 5 
de octubre de 1983, ya que la oposición duró 
dos años, tomé posesión de la plaza en propie
dad como Médico Titular y volví a pedir la que 
estaba ocupando en La Parra. Allí estuve ejer
ciendo 20 años, hasta que se convocó un con
curso de traslados en el que había una vacante 
en Barcarrota y decidí concursar, haciéndome 
con ella. Tome posesión de ésta el 1 de junio de 
1999. Llevo 17 años ejerciendo en Barcarrota.
¿Qué recuerda de sus inicios?
Cuando yo empecé no había ni consultorios 
locales. La primera consulta, en La Parra, la 
pasé en el Salón de Plenos del Ayuntamiento, 
con la Constitución al lado -ríe-. No había nada, 
ni un instrumental. El fonendo que usaba era
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mío. Se trabajaba 24 horas al día, 7 días a la 
semana, 30 días al mes y 11 meses al año. Se 
disfrutaba de un mes de vacaciones si 
encontrabas a alguien que te las supliera, si no, 
tampoco. Era una medicina general en la que se 
hacía de todo: odontología, asistencia al parto... 
¿Cómo es ejercer en su pueblo?
Tiene sus ventajas y sus inconvenientes, como 
todo en esta vida. Pero si pongo todo en una 
balanza, las ventajas son muchas y los 
inconvenientes son menos. A mí me gusta 
trabajar en mi pueblo.
¿Y el tener que darle a un paciente, amigo 
o familiar, un diagnóstico algo negativo? 
Yo considero que la medicina es vocacional y 
eso conlleva a que uno sepa que debe decir a la 
gente la verdad, aunque en el fondo cueste. Si 
se tiene algo, hay que decirlo. Hay que decirlo 
de la manera menos dolorosa. No se debe tener 
crudeza, hay que ser delicado y suavizar la 
situación. Pero la verdad hay que decirla 
siempre.
¿Cómo es su día a día?
Ahora la jornada es más corta -ríe-. Suelo 
llegar al Centro de Salud a las 7:45 de la 
mañana, veo cómo ha estado la guardia y luego 
me voy a mi consulta para poner los equipos en 
marcha. Sobre las 8:15 salgo a tomar café y 
regreso a las 9, que es cuando comienzo a 
pasar consulta. Antes la mañana se dividía 
entre quienes venían a por recetas y quienes 
venían a consulta, esto ya prácticamente no se 
hace. Se empieza hasta cierta hora, que se deja 
para ver si hay avisos, de los que nos 
informamos a través del ordenador, y salimos a 
hacerlos, y a partir de entonces se sigue con las 
consultas y recetas, al pasar un tiempo se 
vuelve a consultar de nuevo los posibles avisos. 
Normalmente estoy en el centro hasta las tres 
de la tarde porque la gestión, al ser
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Juan A. Barrena Alonso: «Todo me lo ha 
dado la medicina, siempre he dicho 

"bendita y dichosa profesión"
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actualmente el Coordinador del Equipo de 
Atención Primaria, me lleva mucho tiempo. 
¿Es la primera vez que es coordinador? 
Sí. Me coge todo de nuevas. Nunca he querido 
ser coordinador. Me lo ofrecieron hace unos seis 
meses y lo rechacé. Luego me volvieron a 
insistir, y finalmente me presenté, y mis compa
ñeros me votaron. Requiere mucho trabajo de 
gestión, reuniones, llamadas telefónicas... Por lo 
pronto compagino bien la medicina y la gestión. 
Hable de la medicina, ¿cómo ha 
evolucionado?
Muchísimo. No ya con las nuevas tecnologías, 
que la ha llevado a una evolución completa, si 
no, y antes de que llegasen éstas, la medicina 
ya había cambiado bastante. Cuando yo 
empecé se realizaba una medicina denominada 
clínica, es decir, lo que se estudiaba eran 
signos, síntomas... por los que se conocían las 
enfermedades. Se veía al paciente, se le 
tocaba, espulgaba... Con esas observaciones y 
exploraciones se sacaban las enfermedades, 
además de guiarte por su historial, porque hay 
muchas que son hereditarias. La medicina 
actual está basada en la evidencia. Todo son 
pruebas: analíticas, radiografías, ecografías, 
resonancias... y otras muchas sofisticadas 
gracias a la evolución tecnológica, como los 
PET-TAC. Los resultados ya te hacen ver la 
enfermedad. Si se habla de la evolución en 
campos concretos, la cirugía ha evolucionado 
una barbaridad. Por ejemplo, antes se hacía 
gran cirugía y ahora es cirugía mínima invasiva, 
sin abrir al paciente, a través de laparoscopia. 
¿Cómo se ha adaptado a estos cambios? 
Siempre se ofertan cursos para que los médicos 
estemos al día, pero también existen muchas 
revistas especializadas en las que se publican 
artículos e investigaciones muy completas con 
las que puedes estar al día fácilmente.
En Bancarrota, ¿cómo ha evolucionado la 
medicina?
Cuando llegué ya existía el Centro de Salud. 
Con el paso de los años se han ido ampliando 
sus servicios incluyendo nuevos como 
fisioterapia, matrona... En cuanto a la 
asistencia, también ha cambiado, realizándose 
una medicina preventiva. Antes las personas 
venían al médico solo cuando estaban 
enfermas, ahora las personas vienen al médico 
para no enfermar. Se cuidan y siguen sus 
programas en los que se les toma la tensión, se 
les controla el peso, se les hace una 
determinación de glucosa, analíticas generales 
de parámetros básicos... Esta medicina 
preventiva, en mi opinión, está dando muy 
buenos resultados al poner, las personas, los 
medios para no enfermar.
Hablaba antes sobre la evolución de las 
nuevas tecnologías... Si nos centramos en 
las de la información y comunicación, hoy 
día existen blogs de médicos, consultas 
online... ¿trabaja usted en esta línea?
Al principio era reacio a las nuevas tecnologías, 
pero finalmente sí las utilizo, pero no a ese 
nivel. Existe una consulta, que en Barcarrota no 
está implantada, porque en los pueblos aún no 
está funcionando, que se llama Consulta No

Presencial (CNP). A través de ella se informa 
por correo electrónico o mensaje de texto, por 
ejemplo, de resultados de analíticas, 
evitándosele al paciente el tener que ir a la 
consulta para conocerlos. También está la 
telemedicina, que sí está implantada aquí. Ésta 
permite que se hagan gestiones desde el centro 
de salud, por ejemplo, con el hospital. Se tiene 
en mente poner en marcha lo que sería la 
telemedicina basada en la piel, realizar nosotros 
las exploraciones a los pacientes, pasar la 
información y muestras a los especialistas y que 
ellos nos manden los informes.
¿Qué otras novedades quieren implantar 
en el centro de Barcarrota?
Lo que se llama la Cirugía Menor Ambulatoria, 
la esperiometría, un programa de infiltraciones 
y otro de ecografías. Se solicitará todo, y habrá 
que esperar a que nos lo concedan. La idea es 
que todo esté en marcha para el año que viene. 
¿Con qué momentos duros se enfrenta un 
médico?
La verdad es que se dan muchos, pero uno se 
adapta a todo. El momento más duro quizá sea 
cuando alguien se te muere y tú crees que no 
se te va a morir. Yo he llegado a emocionarme. 
Lo que sí es verdad es que te llevas el impacto, 
pero como es tu vida, tu trabajo, al momento 
se te ha pasado. Me atrevería a decir que más 
que duro, es un momento de tensión. Hay 
gente que no hace guardias porque se dan 
situaciones traumáticas, estresantes, de 
angustias, en las que el corazón se acelera... 
para eso se debe estar preparado.
¿Qué supone para Barcarrota el contar con 
un centro de salud referente en la 
comarca?
Mucho, y a veces no se valora en su justa 
medida. Es un centro muy completo. Cuenta en 
plantilla con seis médicos de consulta, una pe
diatra, dos médicos de refuerzo, siete enferme
ros, una matrona, una odontóloga, un higienis
ta dental, una fisioterapeuta, una trabajadora 
social, una auxiliar de clínica, dos administra
tivas, una farmacéutica, tres veterinarios, cua
tro celadores, dos conductores de ambulancia y 
dos personas de limpieza. Algunos de los médi
cos y enfermeros trabajan en los tres consulto
rios locales adheridos a este centro y que están 
en Salvaleón, Almendral y Torre de Miguel 
Sesmero. Para el resto de los servicios, los 
pacientes deben desplazarse al centro. Y, por 
último, tenemos lo que se denomina Punto de 
Atención Continuada (PAC), que son las 
urgencias. En él siempre hay un médico, un 
enfermero, un celador y un conductor de 
ambulancia. Este servicio funciona desde las 3 
de la tarde hasta las 8 de la mañana. Se ofrece 
así asistencia médica en el centro 24 horas.
¿Le hubiera gustado que alguno de sus 
hijos se hubiese dedicado a la medicina?
Me hubiera encantado. Pero, como se dice, a los 
hijos hay que dejarlos hacer lo que ellos 
quieran, así que no los pude obligar. De hecho, 
me gustaría que mis nietos fueran médicos. Yo 
de mi profesión siempre he dicho: "bendita y 
dichosa profesión". En la vida, todo me lo ha 
dado la medicina. ■
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El Ayuntamiento de Barcarrota ha solicitado a 
la Oficina Española de Patente y Marca la 
inscripción y registro legal de la Marca de 
Garantía "Higo de Tiberia". Dicha Marca de 
Garantía englobará a las variedades más 
presentes, productivas y significativas de 
Barcarrota: Tiberio (Lampaga) y San Antonio.

Esta Marca de Garantía constituye una 
herramienta para promover la calidad y 
peculiaridades de los frutos producto del árbol 
frutal más antiguo, la higuera, -así lo 
evidencian testimonios arqueo-botánicos- 
utilizado por el hombre, con las 
particularidades de calidad, requisitos 
ecológicos y cultivo en secano de las 
variedades siguientes: una popularmente

Imagen de marca diseñada para la solicitud de la Marca 
de Garantía de “Higo de Tiberia” de Barcarrota

conocida como Tiberia, e innata de esta 
localidad, y otra como San Antonio, de amplia 
implantación secular en el término de la 
población.

Para poder optar al uso promocional de 
los productos bajo la Marca de Garantía "Higo 
de Tiberia", el fruto debe reunir las 
características especificadas en un Reglamento 
redactado al respecto.

Se prevé que, en algo menos de un 
año, dicho registro esté completado, siendo el 
Ayuntamiento el responsable desde entonces 
para que los productos de la higuera 
producidos en Barcarrota cumplan los 
requisitos que den garantía de calidad a los 
mismos. ■

ti

Se solicita la Marca de Garantía

Durante los días 25 y 27 de mayo, en horario 
de mañana, tuvieron lugar en el Centro de 
Mayores de Barcarrota, talleres con los que 
enseñar a los mayores usos prácticos de las 
nuevas tecnologías de la información y 
comunicación, concretamente de los 
dispositivos y aplicaciones móviles actuales, 
enfocando las explicaciones a sus necesidades 
diarias.

Para desarrollar estos talleres se contó 
con la colaboración de Francisco García 
Fernández, Técnico del Nuevo Centro del 
Conocimiento de Barcarrota.

Llamó mucho la atención el que los 
mayores partícipes contasen con teléfonos de 
última generación de los que únicamente

----- ------------------------------------- -—...........  7—

Los mayores se pusieron al día 
con la tecnología

1^ Jacho IB I- .Junio 2016

conocían los iconos de descolgar y colgar; 
algunos sabían buscar en la agenda del 
teléfono, lo que se veía como un mérito por 
parte de sus compañeros.

La ¡dea primordial era que los mayores 
sacasen el mayor rendimiento a sus 
dispositivos conociendo las ventajas de los 
mismos y familiarizándose con aplicaciones 
actuales de fácil manejo. Para motivarles a 
hacer uso de las nuevas tecnologías se les 
proyectó un video en el que podían comprobar 
como otros mayores, con escasos 
conocimientos en la materia en un principio, 
habían aprendido a hacer uso de las nuevas 
tecnologías y se habían familiarizado con 
tecnicismos referentes a las mismas. ■
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En 1968 se creó en Badajoz una 
Asociación denominada "Orden Deportiva 
Hernando de Soto" cuyo objeto era 
valorar y premiar, anualmente, a los 
protagonistas más destacados en las 
actividades deportivas desarrolladas en la 
región extremeña o por personas 
altamente vinculadas a ella.

Después de muchos actos 
realizados al respecto, en 1989 cesó la 
tarea de mencionada entidad.

Pasados los años, algunos 
miembros fundadores de dicha Asociación 
han decidido ceder la responsabilidad de 
continuar con la referida labor al 
Ayuntamiento de Barcarrota, permitiendo 
a la vez la continuidad del nombre y el 
objeto fundamental que llevó a su 
creación, o sea, la promoción del deporte 
regional, premiando a deportistas 
extremeños y deportistas en general con 
vinculación, de alguna manera, a 
Extremadura.

El Ayuntamiento de Barcarrota ha 
delegado a la reconstituida Asociación 
"Orden Deportiva Hernando de Soto", 
creada en esta localidad, todos los 
trámites necesarios para la continuidad 
de este importante galardón.

Así, se ha producido un cambio de 
sede con respecto a la primitiva, 
trasladándose a Barcarrota, cuna del 
conquistador Hernando de Soto, de quien 
se cogió el nombre que la identificase, y 
desde esta localidad se gestiona, a partir 
de ahora, todo lo inherente a los objetivos 
y fines que se recogen en sus Estatutos. 
Se inicia precisamente esta nueva 
andadura coincidiendo con el 150 
Aniversario de la inauguración de la 
Estatua de mencionado descubridor 
instalada en la Plaza de España de 
Barcarrota.

A continuación se citan los 
nombres de algunas de las personas que 
ya tienen el galardón "Orden Deportiva 
Hernando de Soto", haciéndose referencia 
a su mérito y dándose a conocer, entre 
paréntesis, el año en el que fueron 
premiadas:
- Tomás Castaño de Meneses, Campeón 
del Mundo de Acrobacia Aérea (1968).
- Justiniano de Llera Barrena, Campeón

de España de Hípica (Raid) (1982).
- Juan Antonio Chacón Chacón, Campeón 
de España de Salto de Altura (Veteranos) 
(1982).
- Antonio Prados García, Campeón de 
España Tiro al Plato (1983).
- Ofelia Luengo Yuste, Campeona de 
España Tiro Olímpico (1983).
- Fausto Moreno Alcántara, Campeón de 
España de Piragüismo (1984).
- Manuel Piñero Sánchez, Campeón de 
España de Golf (1984).
- Juan de Dios Román Seco, 
Seleccionador Nacional de Balonmano 
(1985).
- Manuel Flores Sánchez, Jugador 
Internacional de Baloncesto y entrenador 
del F.C. Barcelona (1985).
- Rafael Gordillo, Jugador de fútbol 
internacional del C.F. Real Madrid (1985).
- Antonio Alonso Bascuas, Campeón de 
España de Tiro con Arco (1986).

Como se puede comprobar, en 
ocasiones, en un mismo año, se premiaba 
a más de un deportista.

Por otro lado, la Asociación "Orden 
Deportiva Hernando de Soto" ha creído 
conveniente delegar en personas de 
sobrada solvencia, en cuanto al 
conocimiento del deporte de esta 
Comunidad Autónoma, la decisión de 
evaluar y proponer los posibles 
candidatos a este galardón, que se espera 
llegue a ser valorado positiva y 
prestigiosamente por los deportistas 
extremeños. Así se ha considerado 
oportuno nombrar como Jurado a un 
miembro, especializado en deportes, por 
cada uno de los más destacados medios 
de comunicación representados en 
Extremadura, algunos de los cuales ya 
han manifestado su compromiso, como el 
Diario HOY, Canal Extremadura y el 
Periódico Extremadura.

El próximo 10 de septiembre, 
coincidiendo con los actos oficiales 
conmemorativos del 150 Aniversario de la 
Estatua de Hernando de Soto que preside 
la Plaza de España, se entregarán, en el 
Salón de Plenos del Ayuntamiento de 
Barcarrota, los premios correspondientes 
a este 2016, retomándose la concesión de 
este galardón anualmente. ■

Se retoma, desde Barcarrota, el galardón 
Hernando de Soto"

■

i
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La Coral Barcarroteña "José Antonio 
Hernández" ha cumplido 25 años de 
existencia y sus componentes lo han 
celebrado con una Misa de Acción de Gracias, 
que tuvo lugar en la Iglesia de Nuestra 
Señora del Soterraño, y un Concierto, que se 
ofreció, en el Salón de Actos del Centro 
Cultural "Luis García Iglesias", el pasado 19 
de junio.

Como agrupaciones invitadas a estos 
actos, estuvieron la Coral "Vocalis" de 
Badajoz y las locales Coro "La Albarca" y 
Banda Municipal de Música Guzmán Ricis.

No faltó a esta celebración el Alcalde 
de Barcarrota, Alfonso C. Macías Gata, quien 
estuvo acompañado por la Concejal de Cultu
ra y Educación, Concepción Gutiérrez Larios.

Sobre la coral
En diciembre de 1991 nacía la Coral 
Barcarroteña de la mano de Juan Ramón 
Muñoz Flores, quien sería su director hasta su

25 años cantando
La voz era la protagonista de este día, tanto 
en la misa como en el concierto. En este 
último, cada una de las agrupaciones ofreció 
una actuación en solitario. La coral pacense 
cantó "Serenata para la tierra de uno" de 
Mary Elena Walsh, "Chiquilín de Bacín" de 
Astor Piáosla y "Dulce Embeleso" de Miguel 
Matamoros. Por su parte, el Coro "La Albarca" 
interpretó "Tres cantos nativos dos indios 
Kraó" de Marcos Leite, "Rodrigo Martínez 
(Cancionero de Palacio)" y "Odíame" de 
Federico Barreto y Rafael Otero. La anfitriona 
Coral Barcarroteña "José Antonio Hernández" 
cantó "Edelweiss" de Richar Rodger y Rafael 
Carrasco, "Alma, corazón y vida" de Adrián 
Flores y "Viva la gente" de Ralph Colwell.

En conjunto, acompañadas estas 
agrupaciones por la Banda Municipal de 
Música "Guzmán Ricis", ofrecieron "¡Canta 
extremeño, canta" de José Escobar, "Va, 
pensiero" de la Ópera Nabucco de Guiseppe 
Verdi, "Himno de Barcarrota" de Rafael 
Carrasco e "Himno de Extremadura" de 
Miguel del Barco.

En un momento del concierto, se hizo 
referencia a la trayectoria de la coral, 
dedicando unas emotivas palabras para el 
recuerdo de los coralistas que ya no están. 
Asimismo, se rindió homenaje a Celia Casas, 
la componente de mayor edad, vinculada a la 
misma desde sus inicios.

■

!

1
Momento de la actuación conjunta, durante el concierto, de todas 
las agrupaciones invitadas a los actos por el aniversario de la coral

fallecimiento. En 2002 tomó este cargo 
Rafael Carrasco González, que lo ejerce en la 
actualidad, y quien cuenta con una espléndida 
carrera musical en diferentes áreas, no 
solo en la dirección: músico, docente, 
compositor...

La primera actuación de esta 
agrupación en Barcarrota fue el Jueves Santo 
del año siguiente. Su primer concierto fue en 
agosto también de 1992, y en éste 
estrenaron el Himno de Barcarrota.

Han actuado en casi todos los pueblos 
del sur de Extremadura y, fuera de la 
comunidad, en Lucena, Málaga, Sevilla, 
Patencia, Oviedo, Santander, Vigo, Tomares... 
Emotiva fue la actuación en 2012 en Alcalá de 
Henares, donde lo hicieron ante los 
extremeños afincados en la citada ciudad.

En 1999 esta coral fue la encargada 
de organizar el XI Encuentro de Corales de 
Extremadura, tuvo lugar en la Plaza de Toros 
de Barcarrota, y se contó con 35 corales de 
Extremadura, casi quinientas voces.

En 2001 presentaría en el Teatro 
López de Ayala un disco con 26 temas 
polifónicos.

Han participado en numerosas misas 
cantadas, haciéndolo en dos ocasiones en la 
Catedral de Badajoz ante el Arzobispo y 
cientos de fieles. Igual de emocionante fue 
para los miembros de esta coral el actuar en 
la Catedral de Sevilla en el año 2002 en 
homenaje a Juan Ramón Muñoz.

Tras el fallecimiento en el año 2007 de 
José Antonio Hernández, coralista de esta 
agrupación, se decidió añadir su nombre a la 
misma, denominándose desde entonces Coral 
Barcarroteña "José Antonio Hernández". ■

--------- -- • ”~T~j

Itural
La Coral Barcarroteña "José Antonio 

Hernández"
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El 25 de junio se celebraba, en la pista 
polideportiva de la piscina municipal, la gala 
de fin de curso 2015/2016 del CEIP 
"Hernando de Soto"

Con motivo de ser este año olímpico, 
desde la Asociación de Madres y Padres de 
Alumnos (AMPA) del CEIP "Hernando de 
Soto", encargada de organizar esta gala, se 
decidió elegir distintas disciplinas olímpicas 
como temática para la misma, haciendo un 
homenaje al deporte en general, y a las 
olimpiadas en particular.

La ¡dea fue que cada curso, contando 
con los alumnos de la Escuela Infantil "El 
Castillo", aunque pertenezcan a una insti
tución independiente, desarrollara un baile 
cuya canción fuera acorde con un deporte en 
concreto, por ejemplo por haber sido 
sintonía en alguna competición deportiva o 
por pertenecer a la banda sonora de una 
película relacionada con algún deporte, etc.

Al inicio de cada actuación se 
presentaba la disciplina deportiva, 
destacando sus objetivos y valores.

La gala la abrieron los alumnos de 2o 
de Infantil (4 años A) rindiendo homenaje al 
deporte en general, poniendo ritmo al tema 
"Todos a moverse". Tras ellos llegaría el 
momento de destacar el fútbol. Subirían 
entonces al escenario los alumnos de la 
Escuela Infantil "El Castillo" para bailar "No 
hay dos sin tres", tema de Cali y El Dandee 
junto a David Bisbal que se convirtió en el 
himno español de la Eurocopa 2012, en la 
que la selección nacional resultó campeona.

Como un tema alegórico a la 
disciplina tiro con arco, los alumnos de Io de 
Infantil (3 años), bailaron "Las flechas del 
amor" de Karina.

Una de las actuaciones más 
divertidas fue la de los alumnos de 2o de 
Infantil (4 años B) que bailaron "El caballito 
de palo" de Joseph Fonseca, tema con el 
que se rindió homenaje a la equitación.

Los dos cursos de 3o de Infantil (5 
años A y B) fueron los siguientes en actuar. 
Los del grupo A bailaron la divertida canción 
"Loco por el tenis" de Florencio Torrelledó. 
Los del B, como homenaje a la gimnasia, 
dieron ritmo a "Bailar pegados" de Sergio 
Dalma.

Tras ellos empezarían las actuaciones 
de los estudiantes de Primaria. Los alumnos 
de 1° formaron un grandioso equipo de 
rugby, con animadoras, y bailaron 
"Everybody dance now" de C+C Music 
Factory.

Los alumnos de 2o homenajearon la 
Gimnasia Rítmica bailando un clásico: "Baila 
con el hula-hoop" de Enrique y Ana.

No podía faltar el boxeo, y si un tema 
pone música a este deporte, ese es "Eye of 
the tiger" de la película "Rocky". Los 
alumnos de 3o fueron los que pusieron ritmo 
a esta canción.

El ciclismo también fue destacado.
Los alumnos de 4o bailaron "Que el ritmo no 
pare", tema oficial de la Vuelta a España de 
año 2002 de Patricia Manterola.

Los estudiantes de 5o hicieron lo 
propio poniéndole ritmo a la natación sincro
nizada con el tema "Sofía" de Alvaro Soler.

Finalmente, y como no podía ser de 
otra manera, los alumnos de 6o pusieron fin 
a la gala bailando al son de la "Canción 
oficial de los Juegos de Río de Janeiro 
2016", que se celebrarán este verano en 
Brasil. ■

WAa Jachor Los juegos olímpicos, temática 
de la gala de fin de curso del 

CEIP "Hernando de Soto"
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Del 4 de marzo al 24 de junio Pepa López 
impartió una tercera edición del curso de 
cerámica artística puesto en marcha por el 
Ayuntamiento de Barcarrota, siendo gratuito 
para los alumnos.

En esta edición se han formado 17 
personas en las técnicas cuerda seca y óxido 
decorativo, características de la cerámica que 
se elabora en Barcarrota.

A través de los diferentes cursos 
impartidos se han realizado escudos de la 
localidad que lucen en fuentes, así como 
rótulos para los pilares, entre otros elementos 
decorativos. ■

Se denomina Capellanías a un número de 
misas, bien para un tiempo parcial, bien a 
perpetuidad, que la gente cristiana, a través 
de varios siglos, según su propia economía, 
a la hora de testar (hacer testamento), 
contrataba con el fin de que se aplicaran 
éstas por sus almas y se cumpliera su 
voluntad.

La gran mayoría de los testamentos 
de los barcarroteños contenían un buen 
número de ellas, bajo poder notarial, 
firmadas por el mismo notario y un testigo, 
e incluso hasta por el cura en bastantes 
ocasiones, al contener alguna cláusula de 
donación a las iglesias, ermitas, conventos, 
hermandades y cofradías.

Cada parroquia tenía su libro propio 
de Capellanías, donde estaban anotadas y 
era por donde se regían los curas para 
saber cuándo tenían que oficiarla o 
aplicarla, e incluso, rezar un responso ante 
la sepultura del fallecido algunos días del 
año en concreto.

Aunque el propio Obispado ponía 
para todos los feligreses unos estipendios 
(precios) en 1653, en los que aparecía un 
real por la misa de difunto y entierro llano, 
mientras que el entierro con misa y acom
pañamiento a la sepultura con responso 
eran dos reales. Y si era gente de pocos 
recursos, se les pedía la voluntad. Según el 
Archivo Histórico Provincial de Badajoz, en 
los siglos XVI, XVII y XVIII, aparecen 
muchos testamentos destinados a este fin.

Por citar alguno, el de Francisco 
Vázquez Bara y su mujer, María Moreno, el

Finaliza la tercera edición del curso de 
cerámica artística

Las Capellanías
AGUSTÍN BLANCO GUERRERO 28 de agosto de 1701, que compraron un 

enterramiento en la Iglesia del Soterraño, 
por un importe de setecientos reales lo más 
cerca del altar mayor, donde mandaron a 
construir el altar y retablo con la pintura de 
las Ánimas del Purgatorio, para ser 
enterrados bajo él cuando fallecieran, con 
sus correspondientes misas todos los lunes 
y viernes de cada semana a perpetuidad, y 
el pago del retablo mayor, que por esa 
fecha se estaba dorando, por un importe de 
seiscientos reales, y quinientos reales más 
para el retablo mayor de la Iglesia de 
Santiago, y otros quinientos reales más 
para las monjas del Convento de la 
Asunción, que estaba en el lugar que 
ocupan hoy las instalaciones de Infantil del 
CEIP "Hernando de Soto" y el Centro de 
Mayores de Barcarrota, en la calle Francisco 
Rubio.

Las propias cofradías de los santos y 
vírgenes también contaban con ricos 
testamentos y misas a la imagen titular de 
la misma. Estas misas y enterramientos 
-capellanías- eran los que más caudal 
entraban en las Iglesias y Hermandades, 
destinado al mantenimiento y 
embellecimiento del templo y otros gastos 
que conlleva el culto.

Hoy día aún se conserva el retablo 
de las Ánimas, aunque desplazado del lugar 
originario, al igual que se siguen haciendo 
las misas de difuntos cada día, incluso se 
encargan para el año entero, y los entierros 
son ¡guales para todas las personas, aunque 
ya no llegan testamentos. El último llegó en 
2004, íntegro para misas a perpetuidad y 
otros fines. ■

I^Cjacho
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Leer, escribir... Pienso y escribo, escribo y 
pienso ¡luego existo! No es una frase 
nueva, pero viene al caso. Todo es pasar 
el tiempo.

A mis años es lo que me interesa, 
leer libros o revistas y recrearme en sus 
contenidos, en este caso en la revista El 
Jacho, de la que siempre me interesan 
sus relatos, entrevistas, fotorrecuerdos... 
Todo su contenido es estupendo porque 
todo lo que se refiere a contarme cómo 
se desenvuelve la vida en mi pueblo y 
mis paisanos me interesa y me resulta 
entretenido. Y de ello quiero escribir algo 
que dé fe del seguimiento que hago, 
sobre todo a algunos articulistas que, 
con mucho entusiasmo y 
profesionalidad, saben escribir la vida y 
la actividad sociocultural del pueblo.

No sin antes dar, una vez más, las 
gracias a los responsables de la edición 
de la revista, sobre todo a Ma 
Concepción Gutiérrez Larios y a Ma 
Gema Pinilla Sayago, sobre todo a Gema 
Pinilla, que tan amable me ha atendido 
por teléfono siempre.

En este escrito quiero felicitar a 
Juanma González por su trabajo al frente 
de la institución de la que es 
responsable, la Biblioteca Pública 
Municipal "Francisco de Peñaranda", y 
que desempeña con tanto cariño y 
profesionalidad, demostrando la 
extraordinaria labor lúdico-cultural que 
realiza, dando a conocer lo importante 
que es una biblioteca para las 
actividades culturales, punto de 
encuentro, de reunión y comunicación 
entre jóvenes y mayores, y, sobre todo, 
para los amantes de la literatura.

"¡Qué la biblioteca no sea un 
almacén de libros! Si no un centro 
generador de acciones donde la 
imaginación, la puesta en marcha de 
actividades y el hacer feliz a la gente sea 
lo más importante", dice Juanma en la 
revista n° 182.

Que la biblioteca no sea un 
almacén de libros es el lema que Juanma

viene utilizando en varios de sus 
escritos. Que la gente se aficione a la 
lectura, que encuentre todo un mundo 
que se puede descubrir dentro de los 
libros, un mundo de aventuras, de 
fantasías, de historias, de poesías, 
fábulas, relatos y cuentos divertidos. 
Todo un universo habido y por haber 
podemos encontrar dentro de este 
medio de comunicación que es el libro, 
donde, poniéndole imaginación, se 
pueden traducir las palabras en 
imágenes, los sueños en vida y la vida 
en sueños.

De los libros podemos decir que 
en ellos se encuentra, inada menos!, 
que las fuentes del saber, de las 
ciencias, de la cultura y el progreso. El 
libro ha sido, y es, el mejor guía y 
compañero de! hombre. Ha pasado de 
generación en generación, de siglo en 
siglo, para dar fe del paso del hombre 
por la tierra, y por la vida, de la historia 
y la civilización. Escritores, científicos e 
inventores han ¡do dejando escrito en 
páginas de libros todas sus experiencias, 
sus descubrimientos y todos sus 
esfuerzos para que, otras generaciones, 
cojan el testigo y continúen perfeccio
nando y superando los adelantos tec
nológicos y científicos ya conseguidos.

En el texto correspondiente al 
mes de marzo -n° 181 de esta revista, 
destaco el que se exportasen actividades 
literarias y culturales a otros municipios 
desde la biblioteca. Juanma comentaba 
que le llenaba de orgullo y satisfacción. 
A mí también. Así como que se realiza
sen diferentes acciones para conmemo
rar el IV Centenario de la muerte del 
gran maestro de nuestra Lengua 
Española, Miguel de Cervantes.

Magnífica labor la que lleva a cabo 
Juanma, este bibliotecario de Barcarrota 
que demuestra estar comprometido con 
su oficio, tener espíritu de entrega para 
con los demás y dar ejemplo e impulsar 
la afición por los libros y la cultura en 
beneficio de todos aquellos que sientan 
afán de saber y entender la vida a través 
de los libros. ■

Siempre lo digo: 
¡Escribe!, que algo queda

I^Cjacho
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La candidatura de la Biblioteca Pública Municipal "Francisco de Peñaranda" entre las 24 seleccionadas de las presentadas
para el Premio "Biblioteca Pública y compromiso social". Única biblioteca extremeña que ha presentado candidatura
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Violencia y genero

Vitoria-Oasleiz

Actividades infantiles
Pero el mes dio para más, por ejemplo el 
día 10 de junio tuvimos una actividad 
infantil: "La tarde con "Los Mininos" en la 
Biblioteca" Hay que hacer actividades 
atrayentes para los más pequeños, para

JUANMA GONZÁLEZ. 
BIBLIOTECARIO.

AE-,*r '*
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Biblioteca social y solidaria
No podemos olvidar comunicar mediante 
estas líneas que hemos estado entre las 
bibliotecas seleccionadas que optaban al 
Premio "Biblioteca Pública y compromiso

que empiecen a practicar la cultura de 
biblioteca, o sea, un entorno rodeado de 
libros en el que se puede practicar y 
llevar a cabo infinidad de dinámicas cuyo 
telón de fondo es la lectura y 
ésta se encare de forma divertida y 
amena.

En dicha tarde con Los Minions se 
realizó una proyección, posteriormente 
unas manualidades y por supuesto un 
ratito de charla para conocer las 
inquietudes de los peques y que nos 
dijeran qué actividades les gustaría tener 
en la biblioteca. Además con las 
creaciones realizadas hemos montado 
una exposición improvisada que ha 
resultado de lo más original y a los 
peques les ha encantado.

“1

Mapa de proyectos. Convocatoria 2015
Se han recibido 30 proyectos. Se visualizan en el mapa 24.

Quiero empezar el artículo referente a la 
biblioteca agradeciendo su generosa 
donación de libros a Pilar Trejo, 
descendiente de Barcarrota, que con sus 
casi 300 obras donadas ampliará nuestro 
fondo. Ha querido que seamos nosotros 
los custodios de uno de sus mayores 
tesoros.

Cuando te hacen entrega de este 
material con lágrimas en los ojos, uno se 
da cuenta de la importancia supina que 
los libros ejercen en la vida de las 
personas y lo que representan para ellas.

De nuevo gracias, amiga.
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Entre otras muchas.
Al haber sido la única biblioteca 

extremeña que se ha presentado a estos 
premios, nos sentimos más orgullosos si 
cabe ya que además de ser una gran 
responsabilidad, nos motiva a intentar 
hacerlo mejor el próximo año.

Esta mención se la dedicamos, 
desde la biblioteca, a todos los que 
habéis participado en cualquiera de las 
actividades solidarias que hemos 
propuesto, y a quienes valoráis el 
trabajo que realizamos y nos animáis a 
seguir por ese camino. Sinceramente, 
gracias a todos. Obviamente, sin 
vosotros, hubiera sido imposible.

Una última puntualización a 
este respecto: deciros también que este 
año llevamos desarrollados 3 proyectos 
solidarios y los que nos quedan, por 
tanto en los próximos números de esta 
revista se irá dando la información 
correspondiente a los que queráis 
participar.

Bibliopiscina
Y ya a finales de junio emprendimos 
el proyecto de la Bibliopiscina, como 
cada verano, con el que nos 
desplazamos a las instalaciones de la 
piscina municipal para que haya un 
espacio de lectura, juegos, 
manualidades, etc., pero eso lo

------- j en el próximo Jacho.»
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social". Cada año la Fundación Biblioteca 
Social promueve este premio, que, de 
acuerdo con los fines de la Fundación, 
pretende impulsar y dar visibilidad a 
proyectos que estén llevando a cabo las 
bibliotecas públicas, dirigidos a personas 
y colectivos de su entorno que vivan 
situaciones de vulnerabilidad y conflicto 
social, y que contribuyan a paliar los 
desequilibrios sociales.
(http://fundacionbibliotecasocial.org/.../c 
onvocatoria-2015-es/).

Nosotros hemos estado 
nominados gracias al desarrollo de 
diversas actividades en 2015, bajo el 
proyecto denominado "EPPUR SI MUOVE: 
la biblioteca se mueve", destacando las 
siguientes actuaciones:
- Recogida de juguetes y cuentos de 2a 
mano para familias desfavorecidas.
- Participación en las Migas Solidarias en 
Badajoz a través de cuentacuentos en 
favor del Banco de Alimentos.
- Teatro solidario en colaboración con la 
Compañía de Teatro Noriega.
- Rifa para la Asociación Oncológica 
Extremeña junto con Adriana Ríos.
- Colaboración en la Marcha contra la 
Violencia de Género a través de una vi
sita guiada, organizada por Sapere Aude.
- Visita nocturna a la localidad cuyo 
sobrante se destinó a Cáritas.
- Recogida de ropa de bebé para un 
comedor social.

■

!¡

http://fundacionbibliotecasocial.org/.../c
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El domingo, 5 de junio, se celebraba en 
Barcarrota un cross urbano y una marcha 
popular solidarios, como pruebas reinas, de 
una jornada deportiva a favor del área de 
oncología infantil del Hospital Materno 
Infantil de Badajoz.

Esta acción deportiva fue promovida 
por seis estudiantes de 4o de la ESO del IES 
"Virgen del Soterrarlo" de la localidad 
adheridos al proyecto Wake Up Youth 3.0 
del Consejo de la Juventud de Extremadura, 
quienes se dirigieron al área de deportes del 
Ayuntamiento de Barcarrota para contar 
con la colaboración del mismo en su 
organización y desarrollo. También se 
unieron varios empresarios locales 
patrocinando la jornada logística y/o 
económicamente. No faltó la colaboración 
desinteresada de varias asociaciones locales 
como las de mujeres y el grupo ciclista.

La inscripción a las distintas pruebas 
tuvo un coste de 2 euros, cuya recaudación 
fue destinada íntegramente a la causa: la 
lucha contra el cáncer infantil.

Pruebas
A las 9 de la mañana fueron llegando los 
primeros participantes a la Plaza "Francisca 
Sosa", punto neurálgico del evento 
deportivo, para la recogida de los dorsales y 
el abono de inscripciones. La primera salida 
programada fue la de la marcha popular, 
que se inició a las 10 de la mañana. Una 
hora más tarde dio comienzo el cross 
urbano desde el mismo lugar. Ambas 
pruebas se desarrollaron por el mismo 
recorrido, cuya distancia fue de 6,5 km, 
parte por la localidad, parte por camino. Al 
finalizar sendas pruebas, comenzaron las 
carreras de las categorías inferiores con 
distancias que iban desde 3 km para 
cadetes a 100 metros para chupetines, y

que transcurrieron por el casco urbano de la 
localidad.

Representantes de la Asociación 
Oncológica Extremeña (AOEX) estuvieron 
en Barcarrota para apoyar esta iniciativa. 
Voluntarios de oncología infantil de la 
misma asociación, quienes a diario están en 
el Hospital Materno-Infantil de Badajoz 
haciendo más felices a los niños enfermos 
de cáncer, desarrollaron talleres de 
maquillaje y globoflexia para amenizar la 
espera de los niños entre el inicio de las 
carreras.
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Participación
La participación fue muy buena. Se contó 
con corredores venidos de distintos puntos 
de la provincia, algunos representando a 
clubes de atletismos, y locales; así mismo, 
fue muy numerosa la participación de 
personas en la marcha.

Se recaudó, entre inscripciones y 
donativos, 744,35 euros. Esta cantidad fue 
ingresada en una cuenta a favor de AOEX 
junto a la cantidad de 104,90 euros por la 
venta, a título personal, y por la misma 
causa, de unas pulseras realizadas a mano 
por vecinas de Barcarrota.»

Se organizó un cross urbano y una 
marcha popular solidarios
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